



HOMBRES NUEVOS

Día a día en Bolivia

Santa Cruz, diciembre 2025

Boletín N°24



Cierre de programa ClaveSol 2025,
impulsado por el programa Escuelas de
Capital Social de BancoSol y Hombres Nuevos

33 Años

Caminando con los pobres



CARTA DE NAVIDAD: VIVIR BIEN EN LA TIERRA SIN MALES

La NAVIDAD nos sirve de excusa y motivo de encuentro para que no sigan sumando los desencuentros y, a lo mejor, se enciende alguna lucecita de esperanza, de vida, en estos tiempos recios, sombríos y duros.

Necesitamos de Buenas Noticias: "Os ha nacido el Salvador". "Feliz portal, mansión de Paz, que alberga a Dios".

Agraciados en el Hijo, nos sobrepasa el derroche de su Gracia (Ef. 1, 3-6). Y en consecuencia, debemos ser dichosos, felices, bienaventurados. Y si no los somos algo no funciona en nosotros, en el entorno, en la sociedad, en la Iglesia.

Ahí está la sociedad "con males": Reina un clima de desesperanza y falta de confianza en la política, que se agrava con la crisis del Covid-19, las situaciones de penuria personales y familiares. Se intensifica aún más por las irregularidades y escándalos: feminicidios, infanticidios, homicidios, que padecemos.

Un NORTE, amenazado, en crisis, insatisfecho, carente de sentido de vida y un SUR, convulso, que se desangra entre pobrezas, drogas, corrupción, extorsión, injusticias y contrabando.





Hombres Nuevos

Caminando con los pobres

No conseguimos en “la aldea global” un mundo integrado, interdependiente, intercultural, interreligioso, con visiones nuevas, plurales, en el marco institucional democrático de las libertades y derechos fundamentales.

Por otra parte, da la sensación que la Iglesia no es capaz de anunciar el Evangelio en una sociedad democrática. No se maneja en esta sociedad plural y creyente en una relación de libertad.

¿Por qué existe tanto miedo o viven asustados en un mundo que tenemos denominación de origen, el sello del Espíritu Santo, la alborada de nuevos signos de los tiempos y el impulso creador de las nuevas tecnologías?

¿Por qué nos puede la fiesta aburrida, vacía, del consumo y no brilla la luz, la vida, la esperanza del recién nacido?

El imaginario navideño con sus símbolos, mitos, ritos religiosos, costumbres populares, solidarias, entrañables, sin evadirse del consumo, nos lleva a otro imaginario social de las culturas más originarias: “EL VIVIR BIEN EN LA TIERRA SIN MALES”.

“EL VIVIR BIEN” era compartido por todos los pueblos originarios. Los pobres de la tierra inventaron, en otros lugares, LA – TIERRA – SIN – MALES, que forma parte de su lucha y culturas.

“La Tierra sin Males” pertenece a la mística guaraní, es una especie de éxodo hacia esa tierra posible, una historia humana de igualdades comunitarias, de alegría compartida en fiesta, de esperanzas ciertas de un cielo nuevo y una tierra nueva, que el PADRE Dios ha comprometido dar a sus hijos.

Miles de ciudadanos viven en este mundo:

No hay pueblos, sino mercados,

No hay ciudadanos, sino empresas

No hay ciudades, sino aglomeraciones

No hay relaciones humanas, sino competitividad

No hay solidaridad, sino afán de acumular

No hay gratuidad, sino egocentrismo.



Hombres Nuevos

Caminando con los pobres

Sin embargo, existe otra Navidad y el protagonista de la otra Navidad es un niño desvalido, que no tiene lo imprescindible para nacer como persona humana, que comparte la vida con los humanos y, sobre todo, con los pobres.

Podemos hacer realidad ese imaginario sociocultural de "Vivir Bien en la Tierra sin Males", concretado en una acción solidaria.

Desde la lejanía comarto contigo la Alegría y Solidaridad de Jesús en Belén.

(+Nicolás Castellanos Franco, *Cartas desde las periferias*, pág. 170)



**"Fraternidad y Fundación Hombres
Nuevos les desea Feliz Navidad"** 



MISIÓN COMUNIDADES EDUCATIVAS HOMBRES NUEVOS 2025



Comunidades Educativas Hombres Nuevos (CEHN) llevó adelante por tercer año consecutivo la campaña de recolección de productos de limpieza, pañales para adultos y alimentos no perecederos, con la participación de 23 unidades educativas que forman parte de la institución.

Esta iniciativa tenía como objetivo aportar al bienestar de personas en situación de vulnerabilidad y promover entre estudiantes, docentes y familias una cultura de solidaridad activa. Gracias a este esfuerzo conjunto, se logró reunir una importante cantidad de donativos destinados a los Hogares AME Santa Cruz, AME Lajas, Hogar de Dios y a las comunidades indígenas Pozo del Cura y Dolores.

El 15 de noviembre se realizó la primera entrega de donaciones en el Hogar de Dios, ubicado en Saavedra. Personal de CEHN, voluntarios, directores, maestros,

padres de familia y estudiantes acompañaron esta actividad, que benefició a 35 residentes del centro. El equipo administrativo del hogar expresó su agradecimiento y destacó el impacto positivo de este apoyo.



Posteriormente, el 29 de noviembre se concretó la entrega en el Hogar AME Lajas. La visita permitió acercar una nueva parte de los aportes reunidos, reafirmando el compromiso de CEHN con la promoción de la dignidad humana y el apoyo a quienes enfrentan situaciones de necesidad.



CLAUSURA PROGRAMA CLAVESOL



El Programa Escuelas de Capital Social ClaveSol 2025, impulsado por BancoSol y Hombres Nuevos, ha cerrado la gestión con importantes avances en formación musical y desarrollo comunitario.

Este año, el programa alcanzó a 195 niñas, niños y jóvenes, superando en un 30% la meta inicial. En el Plan 3000 participaron 139 estudiantes, mientras que la comunidad de Jorori se incorporó oficialmente con 56 jóvenes músicos, consolidando un nuevo espacio de crecimiento artístico y social.

La llegada de ClaveSol a Jorori se convirtió en un hito destacado: la dotación de instrumentos permitió fortalecer su coro y

orquesta, que hoy son un referente cultural local, presentes en celebraciones y actividades comunitarias.

El avance en la formación instrumental continúa siendo uno de los pilares del programa, con estudiantes aprendiendo violín, viola, violoncello, flauta, clarinete, corno, trompeta y canto coral.

ClaveSol 2025 demuestra una vez más que la música es una herramienta poderosa para generar oportunidades y fortalecer el tejido social. El compromiso de los estudiantes, docentes y el apoyo de BancoSol permiten seguir construyendo un futuro más esperanzador para nuestras comunidades.



Hombres Nuevos

Caminando con los pobres

ANIVERSARIO DEL CENTRO DEL ADULTO MAYOR



El sábado 27 de noviembre celebramos con mucha alegría el 12º Aniversario del Centro de día del Adulto Mayor - Hombres Nuevos.

La jornada comenzó con una emotiva Eucaristía de acción de gracias, presidida por el P. Francisco Monge, y acompañada por la música de la Orquesta Sinfónica Hombres Nuevos, que llenó de armonía y esperanza este encuentro tan especial.

Beneficiarios e invitados disfrutaron de una tarde de festejo, compartiendo una deliciosa merienda y la tradicional torta que no podía faltar en esta ocasión.



Nuestro más sincero agradecimiento a todas las personas e instituciones, que hicieron posible esta celebración, fortaleciendo la unión y el espíritu comunitario de nuestros adultos mayores.





PROYECTO EN EL HOGAR SAN JOSÉ

Hombres Nuevos continúa fortaleciendo su compromiso con los sectores más vulnerables de Bolivia a través de proyectos de cooperación internacional que transforman vidas. Este 2025 uno de los más significativos ha sido el proyecto: "Promoción del derecho a la salud integral, protección y seguridad de mujeres, niñas y todas las personas con discapacidad física y/o intelectual del Hogar San José, en Santa Cruz, Bolivia", financiado por el Ayuntamiento de Palencia (España).

Este proyecto ha permitido mejorar sustancialmente las condiciones de vida de los residentes del Hogar San José, quienes ahora disfrutan de espacios renovados, cómodos y dignos, adecuados para su atención integral.



A nivel de infraestructura, el proyecto contempló la reforma y ampliación del pabellón de habitaciones, con el fin de separar las áreas de hombres y mujeres y crear nuevos espacios para los residentes recién llegados, garantizando así mejores condiciones de seguridad y adaptación. En cuanto a actividades, se llevaron a cabo acciones de sensibilización y recaudación de fondos, además de actividades de participación comunitaria con voluntarios externos y atención sanitaria especializada brindada por médicos voluntarios. En conjunto, estas intervenciones reforzaron la atención integral del centro y representaron un paso significativo hacia la inclusión, la protección y el bienestar de las personas con discapacidad que residen en el Hogar San José.





PROYECTO BECAS HOMBRES NUEVOS



El Proyecto Becas Hombres Nuevos concluye la gestión 2025 reafirmando su compromiso con la educación y el desarrollo de la juventud. En el presente año se otorgaron 70 becas destinadas a jóvenes que buscan acceder a una carrera técnica o universitaria, brindándoles la oportunidad de construir un futuro profesional sólido.

De este grupo de beneficiarios, 5 estudiantes culminaron exitosamente sus estudios, convirtiéndose en referentes de esfuerzo y perseverancia dentro de la comunidad educativa.

La gestión cerró con una confraternización entre los becarios, actividad que fortaleció los vínculos de amistad y solidaridad, además de promover la cultura mediante una visita a la localidad de Buena Vista.

Este logro ha sido posible gracias a las alianzas institucionales y al apoyo constante de las personas amigas de Hombres Nuevos, quienes hacen realidad la misión de ampliar el acceso a la educación superior y transformar vidas.





DESARROLLO INTEGRAL PARA ADOLESCENTES Y FAMILIAS EN MONTERO

El proyecto “Promoción del desarrollo integral de adolescentes y familias en situación de vulnerabilidad, mediante estrategias de empoderamiento e integración que garanticen el ejercicio pleno de sus derechos en el Albergue Hombres Nuevos de Montero, Bolivia”, financiado por la Diputación de Palencia, tiene como objetivo fortalecer las capacidades personales, familiares y comunitarias de los beneficiarios del albergue.

La iniciativa se estructura en tres componentes clave. El primero se orienta a la mejora de la infraestructura del albergue, mediante la renovación de espacios como lavandería, ropería y planchador; refacciones generales; y la construcción de un área multifuncional cubierta destinada a actividades educativas, recreativas y de convivencia.

El segundo componente impulsa el empoderamiento juvenil a través de talleres sobre identidad, género, liderazgo, toma de decisiones y habilidades para la vida, complementados con dinámicas recreativas que fortalecen la autonomía, la participación y las relaciones positivas entre los adolescentes.

El tercer eje está dedicado al fortalecimiento familiar, con procesos formativos para madres y padres en temas de crianza positiva, comunicación asertiva y comprensión del desarrollo adolescente. Además, se llevan a cabo jornadas de convivencia y reuniones de seguimiento destinadas a fortalecer los vínculos afectivos y promover espacios de diálogo saludable.





COMEDOR SANTA MARÍA DE MATTIAS – HOMBRES NUEVOS 2025: UN AÑO DE TRABAJO, COMUNIDAD Y ESPERANZA



Concluimos el Proyecto “Promoción del ejercicio de los derechos fundamentales de niñas, niños y adolescentes de escasos recursos...”, financiado por el Ayuntamiento de Dueñas y desarrollado en el Comedor Santa María de Mattias – Hombres Nuevos, reafirmando nuestro compromiso con la niñez del Plan 3000.

El cierre se celebró en la Ciudad de la Alegría junto a los niños, sus madres y un grupo de voluntarias que acompañaron con entusiasmo esta jornada. Las madres

prepararon el refrigerio, y los niños disfrutaron de una tarde llena de juegos, integración y sonrisas. El encuentro finalizó con un momento de agradecimiento a las familias, voluntarias y colaboradoras por su apoyo constante.

El objetivo del proyecto fue apoyar a niñas, niños y adolescentes del Plan 3000 para que tengan comida saludable, mejores oportunidades de aprendizaje y un lugar seguro donde crecer, jugar y desarrollarse con confianza.



INFRAESTRUCTURA SEGURA Y PARTICIPACIÓN FAMILIAR EN UNIDADES EDUCATIVAS



Continuamos desarrollando proyectos que combinan mejoras de infraestructura con acciones de apoyo familiar y escolar en unidades educativas de Santa Cruz de la Sierra. Estas iniciativas buscan garantizar condiciones adecuadas para la enseñanza, promover la participación de las familias y fortalecer la protección de niñas y niños en contextos vulnerables.

El primer proyecto, “Promoción del derecho de niños y niñas a una educación de calidad, inclusiva, respetuosa y libre de violencia, y de fortalecimiento social y familiar en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia”, financiado por el Ayuntamiento de Avilés a través de la Asociación Arco Iris – Educación para el Desarrollo, se ejecutó en las unidades educativas Carlos Laborde Pulido, Néstor Paz Zamora y Padre Alfredo S. II. Su intervención principal consistió en la creación y adecuación de espacios dentro de los colegios, reformados y equipados para garantizar accesibilidad, seguridad y funcionalidad. Estas mejoras se complementaron con talleres de parentalidad, disciplina positiva y fortalecimiento de la comunicación entre familias y escuela.





Hombres Nuevos

Caminando con los pobres



El segundo proyecto, "Promoción del Derecho a una Educación inclusiva y de calidad y a la Seguridad de niñas y niños de escasos recursos en la Unidad Educativa Padre Alfredo Spiessberger II", financiado por el Ayuntamiento de Málaga y aún en ejecución, centra su intervención en la infraestructura del nivel inicial, con ampliación de aulas, construcción de un nuevo espacio, reorganización del área de inicial y habilitación de un espacio recreativo seguro, además de un ingreso

exclusivo para los pequeños. Estas mejoras se acompañan de talleres de prevención de la violencia y cultura de paz para fortalecer la convivencia escolar.

Ambos proyectos reflejan el compromiso de Hombres Nuevos con la creación de entornos educativos seguros, accesibles y adecuados, complementados con acciones formativas que fomentan relaciones respetuosas dentro de la comunidad educativa.





VOLUNTARIADO 2025



Un año más, los voluntarios han acompañado nuestro caminar y han brindado un valioso apoyo en las distintas áreas del Proyecto Hombres Nuevos. Aunque en los últimos años la cantidad de voluntarios ha disminuido, su entrega, creatividad, esfuerzo, asombro, cariño y pasión siguen creciendo y dejando una huella imborrable en cada actividad y en el corazón de los beneficiarios.

Agradecemos profundamente a las instituciones que continúan confiando en nosotros para el envío de voluntarios: la Universidad de Alicante, la Universidad de Granada y la Agencia Asturiana de Cooperación al Desarrollo; así como a quienes deciden venir por iniciativa propia. Su presencia no solo enriquece nuestro trabajo: también se convierte en un intercambio profundo y humano. Llegan

con deseos de compartir conocimientos y energía, y regresan con nuevas experiencias, afecto y una mirada ampliada sobre la realidad.

Durante este año recibimos a 10 voluntarios. Todos llegaron con expectativas propias; algunos lograron cumplirlas, otros las superaron, pero lo que permanece claro es que cada uno aportó algo único y valioso. Lo que hicieron aquí no habría sido posible sin ellos.

Agradecemos de corazón a estos 10 voluntarios que nos acompañaron este año, y extendemos nuestro reconocimiento a los miles de voluntarios que, a lo largo de nuestra historia, han formado parte del Proyecto Hombres Nuevos y han ayudado a construir lo que hoy somos.



CASA JUAN XXIII CIERRA UN AÑO DE CRECIMIENTO, SERVICIO Y NUEVOS DESAFÍOS

La Casa Juan XXIII, uno de los espacios de encuentro, cultura y formación administrado por la Fundación Hombres Nuevos, cierra el año con un balance positivo. A lo largo de estos meses, la casa ha recibido diversos grupos, algunos pequeños y otros numerosos, que realizaron sus actividades en un ambiente tranquilo, acogedor y propicio para el retiro, la reflexión y la convivencia. La satisfacción de los visitantes ha sido un punto constante, destacando la calidad de los espacios, la atención brindada y la buena alimentación ofrecida.

Este año también implicó afrontar desafíos en materia de mantenimiento, especialmente en la capilla, donde fue necesario cambiar la canaleta y parte del techo de jatata, como también el techo de una de las casas que con los vientos y los árboles muchas tejas se rompieron y se tuvo que hacer la reparación del techo, entre otras acciones de mantenimiento. Aunque estas reparaciones demandaron una inversión significativa, la buena afluencia de grupos y una gestión responsable permitieron cubrir todos los costos sin afectar la estabilidad económica de la casa.

Como fuente de ingresos para Hombres Nuevos, la Casa Juan XXIII ha demostrado una vez más su importancia dentro del proyecto global. Para el próximo año, el desafío será seguir fortaleciendo la infraestructura, mejorar aún más la experiencia de los visitantes y continuar posicionando este espacio como un referente de servicio, hospitalidad y sostenibilidad para la obra.

La Casa Juan XXIII reafirma su compromiso de seguir acogiendo a quienes buscan un lugar de encuentro, espiritualidad y crecimiento humano, manteniendo siempre la calidad y el espíritu solidario que caracterizan a Hombres Nuevos.





RESULTADOS 2025

Durante la Gestión 2025, hemos logrado avances significativos gracias al apoyo de la cooperación internacional española. Ocho proyectos concluidos enfocados en acceso al agua, educación de calidad, seguridad alimentaria, salud integral y protección de grupos vulnerables. Este trabajo fue posible gracias al compromiso de ayuntamientos y diputaciones como Málaga, Palencia, Valladolid, Avilés y Dueñas.



Además, tres proyectos aún en ejecución, que refuerzan nuestro acompañamiento a niñas, niños, adolescentes y familias en situación de vulnerabilidad. Entre ellos se encuentran la promoción de la educación inclusiva en Santa Cruz, el desarrollo integral de adolescentes en Montero y la inclusión social de la niñez Tsiman en Moxos, con la colaboración de Málaga, la Diputación de Palencia y Avilés.



En total, estos once proyectos ejecutados y en marcha reflejan nuestro compromiso con la calidad de vida y la mejora de las comunidades que acompañamos. La solidaridad de las instituciones españolas confirma que la cooperación internacional es un motor esencial para transformar realidades en Bolivia.





HOMBRES NUEVOS



Necesitamos tu colaboración, es imprescindible para mantener la obra social del Proyecto Hombres Nuevos en Bolivia

■ NUESTROS PROYECTOS

- Albergue Hombres Nuevos en Montero para los hijos/as de los zafberos.
- Becas Universitarias.
- Comunidades Educativas Hombres Nuevos.
- Centro de día del Adulto Mayor.
- Comedor Social, Santa María de Mattias-Hombres Nuevos.
- Escuela Nacional de Teatro.
- Escuela de Liderazgo “Nicolás Castellanos Franco”
- Orquesta Sinfónica Hombres Nuevos.
- Voluntariado en la cárcel de Palmasola.

■ Boletín elaborado por el Equipo de Marketing Hombres Nuevos:

Paúl Cuéllar Parra

Zulma Escobar

Francisco Paz Rocha



HOMBRES NUEVOS



Puedes apoyar ingresando tu colaboración en las cuentas de la Fundación:

Titular: Fundación Hombres Nuevos Santa Cruz

Banco: Mercantil

Nº de Cuenta: 4011114723

Cuenta en bolivianos

¡Ahora tu ayuda vale mucho más! Tu colaboración con Fundación Hombres Nuevos (España) tiene deducción fiscal de hasta el 80 % en tu declaración de la renta. Y tu fidelidad tiene más ventajas: si durante los tres últimos ejercicios donas la misma cantidad o más, tu deducción es del 45%.

- BANCO SANTANDER: ES36 0049 5240 64 2116125796
- BBVA: ES54 0182 0496 64 0201575881
- UNICAJA BANCO: ES10 2103 2401 17 0030924566

HOMBRES NUEVOS - BOLIVIA

Dirección: Plan 3000, Santa Cruz de la Sierra - Bolivia

Casilla Postal: 2574 Santa Cruz de la Sierra - Bolivia

Teléfono: +59178024056

email: prhnuevos@gmail.com

